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1994年，蒂姆·维克里来到巴西，他在巴西看的第一
场足球赛是弗拉明戈队对科林斯队，他注意到弗拉明戈
队里的萨维，此前他从来不知道这个名字，但萨维的天赋
一看便知，很快萨维就被卖到西班牙，在皇家马德里队效
力。这让维克里惊叹巴西出产优秀球员的能力，“在巴西
看球，就像是看电影的预告片，你看到球星最初的表演，
并且知道他们马上就会到欧洲联赛那个更大的舞台上去
闯荡”。但让他不解的是，科林斯队一位防守型的中场球
员在巴西也非常受欢迎，此人技术粗糙，但拼抢凶狠，有
一种足球哲学是，“在足球场上，什么动就踢什么，什么不
动就给它踢到动起来”，维克里本来以为他的家乡英格兰

喜欢这样的哲学呢，没想到巴西也有这样的“工兵”。
“巴西的足球联赛是在一种暴力的气氛下进行的，最

后的成功者是幸存下来的。”维克里在他给英国报纸的一
份报道中提到参加过的一次教练会议，那些巴西教练并
不鼓励创造性或者强调天才球员，他们在讨论，连续不断
地传7次球是否最容易形成破门。在巴西“技术论”的教
练占据主流，而不是所谓“艺术论”。

如今巴西队的主教练邓加就是这类教练的代表人
物，他的哲学是“胜利就是一切”。他不喜欢罗纳尔·迪
尼奥这样的球员，喜欢像他自己那样的中场工兵。蒂
姆·维克里说，巴西联赛总被描绘成只顾进攻忽视防

守，自己进7个让对手进6个这样的狂欢性的比赛，实际
上，巴西联赛并不是这样的。统计显示，巴西队和德国
队在世界杯上的参赛场次一样多，巴西队的得失球为
201∶84，德国队是184∶115，从数字上看，巴西队的
攻守平衡做得更好。巴西队当年的“424”阵型和“451”
阵型都是战术策略上的典范，巴西人对战术和身体条件
的重视比之欧洲球队一点儿也不逊色，他们绝不是一支
只靠个人灵感和快乐去踢球的球队。不可否认的是，巴
西球员的确有非凡的个人能力，他们对待足球的确有一
股波希米亚的气息，只是，那个最有波希米亚气息的小罗
不在世界杯阵容之中。

照例，世界杯开幕前后，各种对冠军的预测煞有介
事，但万变不离其宗，结果无非就是那几个传统强队，南
美巴西、阿根廷，欧洲西班牙、英格兰、德国，很无聊。

３２支队伍，哪个队是孬种？连朝鲜队都说，他们的
伟大领袖支持他们，所以朝鲜队将夺冠。他们的话至少
对于他们本人来讲，是真诚的，发自肺腑，我不知道赌博
公司是否会据此调低朝鲜队的夺冠赔率。果如所言，朝
鲜把大力神杯捧回平壤，赌博公司倾家荡产不说，那世界
杯还有什么吸引力呢？而且如果世界上的事物都以他们
的伟大领袖的意愿发展，美国也早亡国了。

贝利被称为大嘴，从他出名以后，每到世界杯，有好
事的记者总要请他预测夺冠队伍，他也不知道客气，张嘴

就来，而恰恰他的预测绝对不准确，因此这几届世界杯之
前，贝利这边刚说完，被他预测的国家赶忙出来澄清，这
似乎成了“贝利魔咒”。

所以，别听预测。所有的对世界杯比赛结果的预测
都是基于对以往国家队的战绩和在各大联赛中的球星
表现做出的，事情往往不那么简单。在当代国际足坛，
还没有一个人能像马拉多纳一样可以凭借一己之力左
右比赛进程，决定比赛结果。小罗的巅峰期，偶尔会灵
光一现，但邓加已经不信任他了，他甚至没来南非。小
小罗根本不具备那样的才华。梅西在巴萨的表现赢得
很多球迷的喜爱，但是回到国家队能行吗？少了哈维和
伊涅斯塔的配合，我表示怀疑。事情就是这样，很多球

员在俱乐部光辉灿烂，在国家队却暗淡无光，特别是
南美球员，从欧洲回到国家队都想当腕儿，谁也不尿谁，
结果就都不行。

另外，几乎每届世界杯都有黑马出现，他们根本不被
看好，却异军突起，将众豪门斩于马下，让人们大跌眼
镜。所以，大嘴们的预测都是扯淡，纯粹是闲着无聊，为
了吸引眼球，就像看电影，剧情发展出人意料，你把结尾
都知道了，看着就没意思了。让他们喋喋不休吧，反正我
一是不会预测，二是不听预测。

足球场上的不确定因素太多了，瞬息万变，谁都不
清楚下一分钟会发生什么事情，与其相信耳朵，不如相
信眼睛。

拒绝预测 野鹤
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我一直以为足球这玩意儿悲剧的意识很强。所谓悲
剧意识，是指它神鬼无常而潜在于足球比赛的前生今世，
不知什么时候就会如种子一样突然萌发，令人无所措手
足，而只能扼腕长叹。

世界杯开战前夕，传来曼德拉因曾孙女于当天清早
不幸车祸丧生而悲痛万分无法参加开幕式的消息，心里
先是一激灵；然后从网上介绍开幕式的文字中，得知此届
世界杯的主题曲《希望》的歌唱者南非著名歌手恩切贝，
刚刚录完音不久就患病去世，开幕式上正式演唱只好易
人，心里又是一愣。不由得阴影笼罩心头，马上开战的南
非和墨西哥一役，对于南非能是好兆头吗？

其实，我是暗自希望南非能够把墨西哥拉下马。但
这只是希望而已。看球如同看戏，总是把心思向弱者一

方倾斜，绝对不会向着豪门阔少或富N代。在世界杯的
舞台上，对比墨西哥这样走马灯一样常来常往的大佬，南
非就是弱者的一方，尽管最近它战绩不俗，拥有十几场不
败的纪录。但有前者的华盖阴影罩头，还是隐隐为它担
忧。

便忍不住想起了刚刚结束的开幕式上令人赞赏不已
的屎壳郎推足球的新颖场面，问题那毕竟是艺术的演绎，
是理想的寄托，屎壳郎真的能够推动足球吗？屎壳郎毕
竟是屎壳郎，虽然电视解说把它说成了甲壳虫，网上有人
说它的学名应该叫金龟子。

比赛平局的结果，不如我愿，却可以让大多数人接
受。南非队的皮纳尔没有成为我心头的希望火焰，迸发
成为一道黑色的闪电。但毕竟还有查巴拉拉那惊人而势

大力沉的破门一脚。起码，没给南非丢脸，让我也有一声
惊呼和长叹。在我看来，一直处于被动挨打的劣势下的
南非队，能够平地起风雷，突然出现这样的凌空一脚，就
算不得沉闷。更何况，墨西哥毕竟不是吃素的，大老远跑
到这里来也不是如我们中国队陪法国队一样，来陪太子
读书，当南非队陪练的。

我的心还是顽固地向着南非的一面。对于他们，这
样的比分，算不上是悲剧的结局，用恩切贝的主题曲说，
还有希望。我希望南非下一场有更多如查巴拉拉的一
脚，踢飞以前曾经笼罩在南非上空的阴云。屎壳郎推动
足球，总给我们一点希望和安慰。而这正是足球应该带
给我们的，是体育应该带给我们的一点温暖，让我们继续
生活下去，也继续把球看下去。

屎壳郎能够推动足球吗？ 肖复兴
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女子不喜欢自我检讨，热衷于讨伐男人没一个好东
西，个个花心大萝卜。世界杯是个绝佳机会，男人有机
会证明，在条件充分的情况下，自己的爱情观其实多么
坚贞。

同事抽空做了个调查，结果触目惊心，90％以上被调查
者，世界杯选择支持球队，都是他们的足球初恋。1986年前
后看球的，大多为阿根廷铁杆，被马拉多纳那双迷人的小短

腿蛊惑至今；资历稍浅点儿的，因为“三剑客”而爱上荷兰；再
浅点儿的，或特别深不可测的，则容易喜欢上巴西……

也有例外，一位看了20多年球的“资深”说，支持近
两年最风光的西班牙。但这同样证明男人很单纯：从20
岁到70岁，男人选择标准始终如一，年轻漂亮。当然，这
也可能是他单身至今的原因。

大家忠贞不渝，道理简单明了，世界杯“女友”顺人意

啊。第一人家不摆谱，不计较你是否有房有车，只要你看
上她，事情就算定了；第二她驻颜有术，定期更新球员做
美容；最重要的是她招之即来、挥之即去，从不翻看你的
手机。

尽管如此，通常情况下，男球迷还是会在世界杯上寻
找一只备胎。这和玩劈腿无关，只是担心初恋早早挂了，
得找个续弦，否则世界杯剩下的漫漫长夜可如何打发？

男人的爱也坚贞 陈开

中国国足去找布拉特，我用十亿欧元，可以买一张
去南非的船票么？布拉特沉吟良久，面露难色：你们还
需要赢一场球。国足转身就走，领头一人，直接去了公
安局。

总是在孤单的时候才会想起你。所以，此时，国足
大体被遗忘。在被遗忘的时候突审南勇，充分展示了长
官的善政之智，和涅槃再生的浪漫主义情怀。不止南
勇，在一场盛宴开席之际，整个中国男足都在受刑——
世上最锐利的武器，不是抨击、辱骂和诋毁，而是遗

忘——存在但没人看到。
世界杯上会有中国人吗？当然有，有三个中国美女

会参加开幕演出——群众性的。有一个中国裁判会征
战世界杯——替补。当然，还有敬业且专业的中国体育
记者，即使初涉南非就遇袭，仍在勤勤恳恳地翻译着一
届其实是西语组成的世界杯。

一个韩国小球迷在飞机上遇到一个中国记者，他在
热情洋溢地崇拜了自己的本土偶像后，突然反问，没有
中国队，你来做什么？

做什么？感谢出局的中国国足，让世界上数量最庞
大，距离最遥远的中国球迷，成为彻底的精神享乐主义者。

中国球迷不是边缘。世界杯太想带中国球迷
玩了。梅西干吗跑到腾讯去开一个中文博客？世
界杯干吗安排一场东亚时间傍晚的球赛？中国队
被打败了，谁说中国球迷就被打败了呢。中国球迷
在世界足球圈里的标价，远远高于他们的球队。瞅
着中国球迷这一大锅饭，没准布拉特改球门尺寸的
心都有。
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